

Acabar con la pobreza: Un reto para la cooperación internacional

Manuel Iglesia- Caruncho (Coord.)
Pilar Jaime
Melba Castillo
Fundación IPADE/ IUDC/ CAM,
Madrid, 2003, 293 páginas.

El espíritu del Foro Social Mundial que se refleja en el lema “Otro mundo es posible”, inunda las páginas de esta obra editada por la Fundación IPADE, el Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación y la Comunidad de Madrid.

Reducir la pobreza, una de las mayores lacras de la humanidad, no es un reto imposible, pero ¿qué entendemos por pobreza?, ¿cuál es la situación actual de la misma? Intentando dar respuesta a estos interrogantes comienza este proyecto; sus autores, todos ellos con largos años de experiencia en países en desarrollo, conscientes de la necesidad de conocer la realidad ante la que nos enfrentamos, dedican el primer capítulo a un detenido análisis de los distintos conceptos de pobreza, sus diferentes dimensiones y los diversos métodos utilizados para medirla.

En el Capítulo II, se presenta una radiografía de la pobreza y la desigualdad en el mundo con escalofriantes datos que nos muestran los enormes retos que debemos afrontar. El derecho al desarrollo de los pueblos y la obligación de reducir la pobreza, han sido enormemente reivindicados por la sociedad civil organizada de los países del Norte y del Sur, y sus voces, que han sido escuchadas, han dado lugar a avances en el establecimiento de unos objetivos compartidos en las altas esferas internacionales, aunque los compromisos son escasos y las metas imprecisas. A lo largo del Capítulo III se recorren estos objetivos y las tendencias observadas respecto a ellos, sus avances y sus retrocesos, con especial atención a los objetivos aprobados por la Cumbre del Milenio (2000); así mismo, se exploran posibles objetivos para la comunidad internacional en el ámbito de la desigualdad en y entre países.

El Capítulo IV se centra en los obstáculos existentes para la reducción de la pobreza, atendiendo a sus causas tanto internas como externas, para posteriormente recogerlas, siguiendo el método del Marco Lógico, en un ilustrativo “árbol de problemas de la pobreza”. La obra quedaría incompleta sin un esfuerzo por proponer “remedios” a los problemas, de ahí que el Capítulo V

esté enteramente dedicado a las posibles estrategias y planes de acción para superar la desigualdad y la pobreza. Para ello, los autores se apoyan en experiencias e iniciativas llevadas a cabo en diversos países en desarrollo.

Apelando a una mayor coherencia y coordinación, al empoderamiento y al multilateralismo, este capítulo también efectúa una revisión del sistema actual de cooperación al desarrollo y propone iniciativas y medidas adecuadas para la mejora del mismo.

Denunciando claramente que “la pobreza tiene cara de mujer”, el Capítulo VI analiza la importancia de la igualdad de género como fin en sí mismo y como medio esencial para la superación de la pobreza.

Por último, el Capítulo VII, con el que se cierra la obra, se ocupa de algunas experiencias de cooperación internacional en Nicaragua, uno de los países más pobres del continente americano. Un capítulo muy ilustrativo que recorre las distintas fases de los proyectos llevados a cabo en este país y que pone fin a la obra con un soplo de aliento al mostrarnos que, incluso en las realidades más castigadas y complejas, las oportunidades de logro siempre existen.

El panorama real de la pobreza en el mundo se nos presenta en esta obra desde una visión global, y a pesar de las carencias de las que ya se nos advierte en el capítulo introductorio - no se tratan todas las medidas de política relevantes para la reducción de la pobreza; no se hace referencia a la relación entre pobreza y medio ambiente; ni a las técnicas y metodologías concretas para la integración de la lucha contra la pobreza en el “Ciclo del Proyecto”- su contenido presenta una claridad expositiva e ilustrativa admirables.

En definitiva, un baño de realidad. El reto de la cooperación al desarrollo se va ampliando, y ante ello los autores de esta obra nos ilustran acerca de *dónde estamos, dónde queremos ir, cuáles son los obstáculos del camino y cómo llegar a donde queremos*. El necesario compromiso y una mayor conciencia respecto a los nuevos retos del presente y el futuro, también son objetivos de este trabajo, ante el cual, el lector no quedará indiferente.

Patricia Déniz Alonso